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19 апреля—все на коммунистический субботник!
«Во-первых —- учиться, во-вторых — учиться и в третьих — учиться, 

и затем проверять то, чтобы наука у нас не оставалась мертвой бук
вой или модной фразой.., чтобы наука действительно входила в 
плоть и кровь, превращалась в составной элемент быта вполне и на
стоящим образом».

В. И. ЛЕНИН.

Ленинское теоретическое наследие

ВЕЛИКИЙ П О Ч И Н

+  До предела насыщен каждый день студента УПИ: коллоквиумы, зачеты, 
семинары.

От того насколько точно, осмысленно о.ни овладеют знаниями сегодня, за
висит квалификация будущих специалистов.

Фото фотохроники УПИ.

День антифашиста
11 апреля интерсектор 

комитета ВЛКСМ УПИ 
провел митинг, посвящен
ный Дню антифашиста.

Двадцать миллионов 
жизней советских людей 
унесла вторая мировая 
война. Более половины 
погибших -т- узники фа
шистских концлагерей. 
Одним из самых больших 
лагерей был лагерь смер
ти «Бухенвальд». Он пре
кратил свое существова
ние 11 апреля 1945 года, 
когда советские войска 
освободили оставшихся в 
живых восставших зак
люченных. С тех пор весь 
мир, все прогрессивное 
человечество отмечает 
этот день как Междуна
родный. день антифаши
ста.

На митинге читались 
стихи поэтов — узников 
концлагерей, звучали ан
тифашистские песни. Уча
стники митинга минутой 
молчания почтили память 
героев, отдавших свои 
жизни в борьбе с фашиз
мом. Почетное право воз
ложения цветов к па
мятнику студентам и пре
подавателям УПИ, погиб
шим на фронтах Великой 
Отечественной войны, бы
ло предоставлено 3. Ко
маровой (гр. С-393) и 
монгольскому студенту 
Жамбалу (С-479).

Затем выступила мон
гольская студентка На- 
ранцацрал. В своем выс
туплении она рассказала 
о дружбе СССР и МНР, 
о том, какую огромную 
поддержку оказывают на
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ши страны друг другу и 
другим братским стра
нам в борьбе с междуна
родной реакцией и фа
шизмом.

Большое внимание все 
выступающие на митин
ге уделили борьбе с нео
фашизмом, все более рас
пространяющимся сейчас 
в ряде западных стран. 
Призывом к объединению 
и сплочению всех студен
тов мира в борьбе про
тив разгула реакции и 
неофашизма митинг за
кончился.

Вечером того же дня 
в четырнадцатом студен
ческом корпусе состоялся 
вечер, на котором были 
объявлены итоги конкур
са на лучший антифаши
стский плакат. Первое 
место было присуждено 
монгольскому студенту 
группы С-386 Давасурэ- 
ну. Второе — Д. Сусло- 
парову (Хт-206), а тре
тье поделили группы 
Тс-543 и Те-362. Все 
призеры получили Почет
ные грамоты и ценные 
подарки. Кроме того, за 
активное участке в кон
курсе были удостоены 
премий факультеты: ра
диотехнический, строи
тельный.

В. СЕМИШЕВ,
I курс ФОПа.

По традиции в один из 
апрельских дней все тру
женики Страны Советов 
выходят на Всесоюзный 
коммунистический суббот
ник в честь дня рождения
В. И. Ленина. Теорети
ческое осмысление пер
вых коммунистических 
субботников было дано
В. И. Лениным в его ис
торическом труде «Вели
кий почин», л  та работа 
имеет непреходящее тео
ретическое и практиче
ское значение. Велика - 
значимость этой работы в 
теории научного комму
низма, в теории социали
стических производствен-, 
пых отношений. Ряд ее 
положений служит мето
дологическим клю чом . к 
анализу социальной струк
туры социалистического 
общества, в ней поднима
ются проблемы коммуни
стического труда, новой 
дисциплины, социалисти
ческого соревнования, 
проблемы управления на
родным хозяйством и осо
бенностей воспитательной 
работы при формирова
нии нового отношения к 
труду.

Теоретически обобщая 
практику первых суббот
ников, В. И. Ленин выде
ляет главные черты ком
мунистического труда: 
коммунистический труд— 
это сознательный, добро
вольный труд; труд без 
расчета на материальное 
вознаграждение; труд на 
благо общества в целом; 
высокопроизводительн ы й 
и научно организованный
труд.

«Коммунизм начинает
ся та?л, где появляется 
самоотверженная, преодо
левающ ая тяж елый труд, 
забота рядовых рабочих 
об увеличении произво
дительности труда, об ох
ране каждого пѵда хлеба, 
угля, ж елеза и других 
продуктов, достающихся 
не работающим лично и не 
их «ближним», а «даль
ним», то есть івсему об
ществу в целом», — пи
сал В. И. Ленин, подчер
кивая значимость нового 
отношения к труду в про
цессе становления комму
нистической формации. 
Ленин выражает ее фор
мулой: «Коммунизм есть 
высшая против капитали
стической производитель
ность труда доброволь
ных, сознательных, объе
диненных, использующих 
передовую технику рабо
чих.

Особое внимание В. И. 
Ленин уделяет проблеме 
достижения наивысшей 
производительности тру

да. «Производительность 
труда, это, в конечном 
счете, самое важное, са
мое главное для победы 
нового общественного 
строя. Капитализм созда
ет невиданную при крепо
стничестве производитель
ность труда. Капитализм 
может быть окончательно 
побежден тем, что социа
лизм создаст новую, го
раздо более высокую 
1и рDизвсдит е л ьн ость тру
да. Это деЛо очень труд- 
-ное и очень долгое, но 
оно начато — вот в чем 
самое главное». 1-1 далее: 
«Коммунистические суб
ботники необыкновенно 
ценны как фактическое 
начало коммунизма».

Ныне ленинская мысль 
творчески воплощена в 
стратегических установ
ках партии ыа всемерное 
повышение эффективно
сти общественного произ
водства и улучшения ка
чества работы. Органи
зуя борьбу за эффектив
ность и качество, партия 
исходит из того, что наи
более обобщенным и глав
ным показателем повы
шения эффективности 
производства служит
именно подъем произво
дительности труда.

На ноябрьском Плену
ме ЦК КПСС (1979 год) 
JI. И. Бреж нев в своей 
речи отметил: «Далеко не 
везде министерства и ве
домства смогли преодо
леть силу инерции, реши
тельно довести до конца 
поворот всей работы в 
сторону качества, повы
шения" производительно
сти труда, достижения 
лучших результатов». В 
течение первых 3-х лет 
10-й пятилетки прирост 
производительности труда 
составил 12 процентов, 
что ниже, чем за соответ
ствующий период 9-й пя
тилетки (15 процентов). 
Это диктует необходи
мость усилить внимание 
всех партийных, совет
ских и хозяйственных ор
ганов к проблемам произ
водительности труда.

Особую актуальность 
имеют и ленинские идеи 
о необходимости исполь
зования новейших дости
жений науки и техники. 
Современная НТР созда
ет условия для того, что
бы направить подъем 
производительности труда 
в условиях развитого со
циализма на фондосбере
гающий путь. Поэтому в 
современных условиях 
повышение эффективности 
общественного производ
ства предполагает такой 
рост производительности

труда, который сопровож
дается повышением фон
доотдачи и снижением 
материалоемкости произ
водства.

Велением времени яв
ляется комплексный под
ход к развитию техники, а 
это предъявляет новые 
требования к совершенст
вованию хозяйственного 
механизма, методов пла
нирования, что особенно 
подчеркнуто в постанов
лении ЦК КПСС «О со
вершенствовании хозяйст
венного механизма и зада
чах партийных и государ
ственных органов» и сов
местном постановлении 
ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «Об улуч
шении планирования и 
усилении воздействия хо
зяйственного механизма 
ыа эффективность произ
водства и качество рабо
ты», а также на ноябрь1 
оком Пленуме ЦК КПСС 
(1979 год).

М атериализуются идеи
В. И. Ленина и о массо
вом развитии социалисти
ческого соревнования и 
его высшей формы — со
ревнования за коммуни
стический труд. «Всесто
ронняя поддержка этого 
почина — первый и глав
ный урок», — писал В, И. 
Ленин, анализируя значе
ние великого почина, 
коммунистических суб
ботников. Но вместе с 
тем В. И. Ленин преду
преждал о необходимости 
присвоения звания «ком
муна», «коммунистиче
ский», только тем, кто 
достоин его. «Столь по
четное название надо за
воевать долгим и упор
ным трудом, завоевать 
доказанным практическим 
успехом в строительстве 
действительно коммуни
стическом», — писал он. 
Признать это наименова
ние лишь за теми, кто на 
практике подтвердил
«способность, умение по
ставить дело по-коммуни
стически». «Сначала до
кажи свое право, а затем 
протягивай руку за почет
ным званием», — под
черкивал Ленин. Влади
мир Ильич в первых 
«красных субботах» уви
дел неизвестное ранее об
щественное явление — 
социалистическое соревно
вание, которое в услови
ях зрелого социализма по
лучило всенародный раз
мах. Ж изнь полностью 
подтвердила историче
скую правоту В. И. Ле
нина.

М. КУЗЬМИНА, 
доцент кафедры научного 

коммунизма.
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ТРИ ЖАРКИХ АВГУСТА
Перед ребятами, кон

чавшими школу в 1942-м, 
проблема выбора «кем 
быть» не стояла: все до
роги сходились в одну— 
защита Родины. Одним 
из них был и Володя Пуш- 
карев. Ш ел второй год 
Великой Отечественной.

Война перевернула все 
его планы. С отличием 
окончившему ш колу мо< 
лодому человеку усилен« 
но советовали учиться 
дальше. И аккуратно за 
печатанные документы по
летели из небольшого 
районного городка Серова 
в Уральский индустри
альный институт. Дни 
душного тревожного ле
та шли медленно. Отве
та из института не было. 
А каждый день кто-ни
будь из его товарищей 
уходил на фронт. Ж дать 
Володя больше не мог. В 
военкомате — резкий от
каз: учитесь дальш е. Но 
восемнадцатилетние 1 в 
своих решениях непрек
лонны. Каждый день хо
дил он в военкомат.

Август уже подходил к 
концу, когда объявили: 
«Сборы завтра». Дома 
ждало письмо из Сверд
ловска, где коротко и де
ловито сообщалось: «Вы 
зачислены в УИИ». Ник
то до конца войны, кроме 
Володи и его матери, так 
и не узнал об этом пись
ме.

А назавтра он в числе 
других новобранцев уез
ж ал в Сухой Лог для обу
чения в одном из эваку
ированных артиллерий
ских училищ. В Свердлов
ске была остановка — 40 
часов. За это времй Во
лодя выполнил два сво
их заветных желания. По
видался с отцом, служ ив
шим в войсках. Встреча 
была короткой. Но такой 
важной и необходимой! 
Кто знает, когда придется 
им вновь увидеться? З а 
тем зашел в институт: 
вспомнил, что он студент. 
В деканате представ
ляться не «стал. Зачем? 
Нашел свою группу, шла 
лекция по общей химии. 
Ее читала Е. М. Якимец. 
Первая и единственная 
лекция, прослушанная 
им в институте во время 
войны. К вечеру новобра
нец В. Пушкарев явился 
на вокзал.

В августе 43-го уже 
лейтенант — командир 
взвода артиллерийской 
разведки В. Пуш карев 
был отправлен в 25-й за-

* К руг чтения

пасной артиллерийский 
полк Московского ок
руга.

Фронт был где-то уже 
совсем рядом. А их, три
дцать выпускников учи
лища, молодых, здоро
вых, прошедший хорошую 
подготовку, имевших са
мые лучшие показатели в 
учебе ребят послали в 
тыл, в Иваново. Там, де
вятнадцатилетние лейте
нанты преподавали воен
ные дисциплины умуд
ренным опытом, участво
вавшим не в одной вой- 
Н( комиссарам воинских 
п. дразделений и частей— 
майорам, полковникам, 
подполковникам.

Теперь трудно сказать, 
кто был учителем, а кто 
учеником. Учения одно
сторонними не стали. По
лучая от молодых специ
альные знания, ветераны 
учили их поведению в 
критических ситуациях на 
фронте, укрепляли веру в 
победу.

А через год, в августе 
44-го, Владимир П уш ка
рев в должности старш е
го офицера батареи 152- 
миллиметровых гаубиц- 
пушек в составе 6 -й гвар
дейской тяж елой гаубич
ной артиллерий с к о й  
бригады разруш ения при
был на западный берег 
реки Неман в артилле
рийский дивизион гвар
дии майора А. Т. Каба
нова.

Дивизион продвигался 
тогда августовскими топ
кими болотами к югу от 
Кенигсберга. Полгода 
бойцы держали оборону в 
прибалтийских лесах. В 
январе получили приказ 
о наступлении по всем на
правлениям. Среди них— 
направление и на Кениг
сберг...

Задание было предель
но кратким: подавить в 
течение двух часов вра
жескую батарею, препят
ствовавшую наступлению. 
Вскоре немцы нащупали 
батарею и открыл^ адский 
обстрел. Много советских 
бойцов погибло. Приш
лось с согласия команди
ра дивизиона привлечь в 
качестве членов расче
тов всех поваров, теле
фонистов, водителей.

Но все равно вместо 
двенадцати по Уставу на 
каждом орудии людей 
было в три раза меньше. 
А  наша батарея огонь не 
прекращ ала. Не прекра
щ ала до тех пор, пока за 
дание не было выполне
но.

Стойкость, верность 
воинскому долгу старш е
го офицера батареи В; В. 
Пуш карева, проявленные 
в том бою, отмечены ор
деном Красной Звезды.

Потом было много боев, 
может быть, более значи
тельных, где Владимир 
Вениаминович проявил 
больше умения, показал 
блестящ ее мастерство в 
расчетах, как, например, 
при взятии Кенигсберга 
(там первое точное попа
дание в батарею против
ника, замаскированную в 
форте, произведенное 
им, значило многое). Но 
тот первый бой был на
чалом, крепкой основой 
всему, что ему пришлось 
сделать потом. Прини
мать оптимальное реш е
ние в сложнейших ситуа
циях, трезво взвесить все 
обстоятельства и просто 
уметь выдерж ать громопо
добный беспощадный 
огонь, научил его тот бой 
под Кенигсбергом, «прус
ской цитаделью», где еще 
по приказу Бисм арка бы
ли построены форты, за 
маскированные соснами, 
установлены бойницы, 
направленые в сторону 
России.

День Победы застал
В. В. П уш карева в При
балтике. Яркое, синее не
бо стало красочным от 
множества выстрелов из 
ракетниц и противотанко
вых ружей, трассирующ и
ми пулями. Огонь, от ко
торого в последние годы 
видели только смерть, 
стал, как и в предвоенные 
годы, праздничным.

* * *
Сегодня профессор, 

доктор технических на
ук, заведующий кафед
рой водного хозяйства и 
технологии воды В. В. 
Пушкарев, читая студен
там строительного фа
культета спецкурс но очи
стке природных вод, рас
сказывает, какой урон на
несла война природе. Вче
ра защ ищ авш ий страну 
Владимир Вениаминович 
теперь делает все, чтобы 
отвоеванная земля стала 
красивой, реки — чисты
ми. Труд профессора 
Пуш карева тоже отмечен 
орденом. Орденом Тру
дового Красного Знам е
ни. К долгу ученого он 
относится с такой ж е ме
рой ответственности, как 
когда-то к долгу воин
скому.

Е. ЛИБИНА.

* Юбилей

Экономическая эффективность 
новой т е х н и к и « ^ — —

Прогресс техники про
исходит тем эффективнее, 
чем быстрее из многих 
предлагаемых наукой ва
риантов ее совершенство
вания выбирается наибо
лее экономически выгод
ный. Более того, можно 
утверждать, что экономи
ческую оценку полезно 
производить уже в на
чальной ^стадии разработ
ки новых направлений, 
методов, технологий, кон
струкций. Это позволяет 
избежать нерациональной 
траты сил, сосредоточив 
их на наиболее перспек
тивных направлениях. Ча
сто экономический эф
фект новой техники ска
зывается не у производи
теля, а лишь у потреби
теля. Полный экономиче
ский анализ позволит 
учесть и это обстоятель
ство и выявить конечный

экономический эффект.
Такой подход к оценке 

новой техники хорошо ил- 
.люстрируёт статьи в не
давно вышедшем сборни
ке трудов, который из
дан Уральским научным 
центром АН СССР под 
названием «Экономиче
ская эффективность по
вышения качества метал
лопродукции». (Ответ
ственный редактор Н. Ф. 
Дубров).

Например, в статье 
Н. В. Зиновьевой, где 
рассматривается влияние 
применяемых огнеупоров 
на качество металлопро
дукции, указывается, что 
длительное время огне
упорная отрасль, приме
няя экономический ана
лиз, ограничивалась хоз
расчетными интересами 
только своей отрасли. На
роднохозяйственная же

30 ДЕТ НА КАФЕДРЕ
Уже 30 лет Евдокия Анифатовна Чай

ковская трудится на кафедре «Станки и 
инструменты».

В войну шестнадца
тилетней девочкой при
шла Евдокия Анифа
товна работать на за
вод. Работала, быва
ло, и по восемнадцать 
часов в сутки, без вы
ходных и отпусков. Но 
время летит быстро. И 
вот уже 30  лет Евдо
кия Анифатовна Чай
ковская трудится на 
кафедре «Станки и ин
струменты» УПИ. За
кончила вечернюю 
среднюю школу, стала 
опытной машинисткой,

секретарем, чертежни
цей. Добросовестно, со 
знанием дела ведет 
она хозяйство большо
го, шумного дома — 
кафедры. Отзывчивый 
и чуткий товарищ, она 
пользуется заслужен
ным уважением всех 
членов кафедры: на
учных работников и 
сотрудников факуль
тета. Сколько долгих 
вечеров после трудно
го дня работы она пе
чатала статьи, первые 
варианты диссертаций 
для аспирантов и на
учных работников, 
оформляла к ним ил
люстрации. А ведь у 
нее семья, большие 
домашние заботы.

Для старшего поко
ления она просто Ду- 
ся, близкий товарищ. 
Для младшего уважи
тельно — Евдокия 
Анифатовна, заботли
во опекающая их в так

называемых «мелких 
делах», без которых 
ничего не получается 
в любом деле.

Время мало меняет 
Евдокию АнифатоВну: 
все та же огромная ра
ботоспособность, жиз
нерадостность и дру
желюбие.

Скоро у Е. А. Чай
ковской юбилей: ей ис
полняется 55 лет. 
Коллектив кафедры 
поздравляет дорогую 
Евдокию Анифатовну 
и желает ей здоровья 
и трудовых успехов.

Коллектив 
кафедры «Станки

и инструменты».

* Д л я  наших друзей

АСУ — специальность нужная
В этом году кафед- стичка и нашего труда О том, как живут мой

ре АСУ исполнилось де- вложена в сегодняшние гольские студенты, учэ- 
сять лет. С 1973 года успехи молодых монголь- щиеся на кафедре АСУ, 
здесь обучаются и мон- ских специалистов-выпу- рассказывает Доржпа- 
гольские студенты. 12 вы- скников кафедры АСУ. лам (гр. Рт-472 а): 
пускников кафедры АСУ Некоторые из них работа- _  Чртяр.пт, тй ГП7Т я 
уже уехали на Родину, ют преподавателями в ^Л елю е
став квалифицированными Монгольском государст- в кафедре
специалистами.. венном университете. т *

Что сделано за эти го- Сейчас кафедра еще бытиями. трудовая вахта 
ды для совершенствова- интенсивнее работает с коммѵнисти^ ? к и е  сѵб’ 
ния подготовки специали- монгольскими студентами: "
стов для Народной Мон- осущ ествляется жесткий ® ” ’ „ ^ я п ір н н ы е
голии? На этот вопрос контроль за учебой, сту- м ^ р  Весной ппошздятся
выпускнице ФОПа, сту- денты привлекаются к интепнаішональные вече 
дентке этой кафедры Г. участию в У И РС, пригла- интернациональные вече-
Давааху отвечает заме- шаются на заседания ка-  ̂ участвуем в спор-
ститель декана по работе федры. Систематически фИуХ о л у СиР6ВНтеннису по
с монгольскими студента- проводятся дополнитель- D “
ми В. И. Глызин. ные консультации по ос- “ ? ™ апм„ ®

— С монгольскими сту. новным предметам. Мещеру А э т о /  гол для'дентами я работаю с Особенно тяж ело бы- пещеру, а  этот год длл
1974 года. До сих пор мы вает монгольским студен-

эффективность, которая 
проявлялась через качест
во огнеупоров у потреби
теля, не учитывалась. По
этому отрасль, производя
щая огнеупоры, и не бы
ла заинтересована в улуч
шении их качества, кото
рое было связано с до
полнительными затратами 
производства. Сквозной 
же экономический анализ 
цикла «производство — 
потребление» указывает, 
что за счет улучшения 
качества огнеупоров в 
ближайшие 15 лет на
родное хозяйство может 
получить более 700  млн. 
рублей экономии.

Аналогичный подход к 
новой технике, в частно
сти к повышению точно
сти стальных фасонных 
профилей, показан в ста
тье В. И. Уральского, 
О. А. Романова и С. А.

нас особенный: был обмен
вспоминаем наших первых там на первом и втором чл^ ских билетов МРСМ. 
монгольских студентов — курсах. Но постепенно Мы, ревсомольцы, про- 
их энтузиазм, стремление они привыкают к  ритму вели большую работу, 
преодолеть язы ковы е жизни советского студен- чтобы помочь педагогиче- 
трудности, постоянное же- честна. И на старших скому институту, недавно 
лание узнать как можно курсах ребята показыва- созданному в городе 
больше о своей будущей ют успехи в учебе. Ховд. Ребята собрали и
специальности. Три сту- В этом году кафедра подарили институту 100 
дента получили у нас выпустит 6 монгольских книг.
диплом с отличием. И студентов. Нам всегда Дел интересных много, 
сейчас многие преподана- очень грустно расставать- но главное в нашей жиз- 
тели получают письма от ся с ними. Хочется, что- ,ни — учеба. Мы понима- 
выпускников. Ребята пи- бы желание овладеть спе- ем, какая интересная и 
шут о том, чем они зани- циальностью АСУ возни- сложная специальность 
маются, часто обращаются кало уже с I курса, АСУ и как нужны инже- 
с просьбой выслать лите- чтобы они были более лю- неры этой специальности 
ратуру по специальности, бознательными, активны- нашей Родине, 
помочь в решении произ- ми, такими, как наши Благодарим коллектив 
водственных вопросов. От- первые монгольские вы- преподавателей кафедры 
радио сознавать, что ча- пускники. АСУ за заботу о нас.

Мокроносова. В ней под
черкивается, что «акту- * 
альной в настоящее время 
становится не только про
блема обеспечения возра
стающей потребности про
мышленности в высоко
точных профилях, но и 
проблема получения мак
симального эффекта от их 
изготовления и пбтребле- 
ния». Решить это можно 
за счет оптимизации тех
нологических процессов и 
отдельных агрегатов пу
тем построения соответ
ствующей экономико-ма
тематической модели.

Большой интерес пред
ставляет статья А. Д. Зус- 
мана, А. В. Калашнико
вой, JI. Ф, Матвеевой. В 
ней авторы рассматрива
ют методику, которая бы
ла ими разработана для 
выбора перспективных на

правлении исследования 
повышения качества ме
таллопродукции в усло
виях отраслевого НИИ. В 
результате решения этой 
задачи было разработано 
«дерево целей», охваты
вающее все металлургиче
ские переделы. На приме
ре кислородно - конвер
торного производства по
казаны возможные пути 
повышения качества ста
ли. Знакомство с этой 
статьей полезно не только 
металлургам, но и науч
ным работникам любого 
профиля. Применение по
добной методики при ор
ганизации любой НИР по
зволит выбрать наиболее 
эффективный путь дости
жения цели. К сожале
нию, подобная методика 
пока еще применяется ис
следователями редко.

В целом сборник несом
ненно представит интерес 
не только для металлур
гов — технологов и эко
номистов, но и для техно
логов — специалистов 
других профилей нашего 
института. Знакомство с 
ним будет полезно преж
де всего своей методоло
гической направленно
стью: увязать новые тех
нические разработки с их 
экономическим анализом. 
С этих же позиций мате
риал сборника можно ре
комендовать для исполь
зования студентами при 
выполнении ими диплом
ных проектов.

В. ЛУПЭЙКО, 
старший 

научный сотрудник, 
кандидат 

технических 
наук,



На факультетах УПИ
Организация НИРС. 

Оптимальный вариант
Лучшая организация 

Н ИРС на теплоэнергети
ческом факультете 
традиционно на кафедре 
«Промышленная тепло
энергетика» в группе 
«А», выделяемой из ос
новной специализации на 
третьем курсе. Эта группа 
организована по инициати
ве кафедры с разрешения 
MB и СО РС Ф С Р в 1969 
году и специализируется 
по теплотехническим ис
следованиям промышлен
ных установок.

Все студенты этой 
группы под руководством 
преподавателей и науч
ных сотрудников кафедры 
на 3 — 5 курсах проводят 
экспериментальные иссле
дования различных тепло
вых процессов. За это 
время практически все 
студенты успевают полу
чить новые научные ре
зультаты, которые явля
ются основной частью их 
дипломных работ. Эти ре
зультаты публикуются в 
научных журналах, пред- 

тавляются на выставки и 
конкурсы, докладываются 
на конференциях. Несмот
ря на то, что в группе 
«А» не более трети сту
дентов (10— 15 человек),

. их работы обеспечивают 
достаточно высокую ре
зультативность Н ИРС 
кафедры. Так, в 1979 го
ду на всесоюзный кон
курс представлено 12 р а
бот, на зональную вы
ставку — 10 и получено 
5 грамот и дипломов, 
опубликовано 6 научных 
статей, получено 3 автор
ских свидетельства.

По-видимому, такая ор
ганизация НИРС являет
ся оптимальной, но орга
низовать работу всех сту
дентов кафедры, а тем бо
лее факультета по* такой 
схеме не представляется 
:озіѵіожным главным ' об

разом из-за отсутствия 
достаточной лабораторной 
базы. Ряд кафедр факуль
тета ввиду отсутствия 
площадей вынужден
проводить исследования 
на заводских территори
ях, куда доступ студен
там затруднен, как в свя
зи с пропускной систе
мой, так и по причине 
удаленности от института.

Кроме того, по мнению 
многих преподавателей, 
НИРС в ряде случаев 
трудно внедрять на спе
циальностях, готовящих 
эксплуатационников обо
рудования. Проводить 
экспериментальные иссле
дования, видимо, действи
тельно, не всегда целесо
образно и лучше органи
зовать НИРС в виде рас
четных проработок и ре
альных проектов. Основ
ной причиной медленного 
внедрения этих форм на 
факультете является зна
чительный расход време
ни преподавателей, по
скольку, к сожалению, 
нормирование времени не 
зависит от оригинально
сти выполняемого про
екта.

Нарекания на ф акуль
тете вызывает и система 
оценки результатов
Н ИРС, когда наибольшую 
оценку получают дейст
вующие экспонаты, пред
ставленные на выставку. 
Хорошо, когда реальные 
приборы небольшие и их 
можно представить как 
экспонаты, а если прово
дится обследование и про
ектирование крупномас
штабного промышленного 
оборудования (именно с 
таким оборудованием ча
ще всего имеют дело теп
лоэнергетики), то изготов-г 
ление действующих моде
лей только для выставки 
вряд ли соответствует за 
дачам НИРС, этим обыч
но занимаются юные тех
ники, а не инженеры. Ос
новная же инженерная 
работа — проектирование 
и расчет — оценивается 
очень низко.
Н. Ф. ФИЛИППОВСКИИ. 
научный руководитель 

совета по НИРС.

Повысить
интерес

За четыре прошедших 
года количество студен
тов радиотехнического 
факультета, занимающих
ся НИРС, возросло с 400  
человек до 850; удвои
лось количество экспона
тов, представляемых на 
выставку «дней науки». 
Если до введения УИР, 
почетные дипломы акти
вистов СНТО на факуль
тете еж людно получали
4 — 6 студентов, то теперь 
12 — 15. Существенно воз
рос вклад студентов в вы
полнение хоздоговорных 
и госбюджетных НИР. И 
все же есть еще немало 
резервов для повышения 
результативности студен
ческой науки. О них пи
шут авторы публикуемого 
ниже материала.

Известно, что чем рань
ше студент включается в 
работу какой-либо науч
ной группы кафедры, тем 
лучше, так как быстрее 
он начнет активно отно
ситься и к учебному про
цессу, и к процессу на
копления знаний.

Первой возможностью

реализовать это положе
ние является введенріе 
дисциплины У И Р в сетку 
учебных занятий. Но как 
эта возможность реали
зуется? На третьем курсе 
часто для студентов У И Р 
ассоциируется с чем-то 
необязательным: «хочешь 
работать — пожалуйста, 
нет — не надо». С фор
мальной стороны такое 
отношение обусловлено 
отсутствием зачета по 
У И Р на третьем курсе; с 
неформальной, и это важ 
нее, — практически от
сутствием контакта' сту
дента с руководителем, с 
научной группой. Два ча
са в неделю заниматься 
студенческой наукой яв
но недостаточно. На боль
шинство студентов такой 
режим действует расхола
живающе. Действительно, 
психологи давно замети
ли, что любому человеку 
необходимо время для 
того, чтобы настроиться 
на выполнение определен
ной работы. Поэтому кон
такт студента с руководи
телем, осознание целей,

задач исследования — все 
это, как правило, не пре
творяется в жизнь на 
III курсе. Реальная рабо
та начинается лишь с чет
вертого или даже с пято
го курса. А ведь приоб
щение к активным заня
тиям наукой существенно 
необходимо.

Что же нужно, чтобы 
усилить результативность 
УИ Р и прежде всего — 
заинтересовать студентов 
в научной работе?

— Выделить для У ИР, 
начиная с третьего (а мо
жет быть, и со второго) 
курса целый день.

— Обнародовать тема
тику У И Р по кафедрам 
заблаговременно до на
чала У ИР.

— Показывать перспек
тивность, значимость вы
полняемых работ.

— Доверять студентам 
ответственные работы.

— Ш ире привлекать 
студентов к организаци
онной работе в научной 
группе.

— Решить проблему с 
рабочими местами для 
студентов, занимающихся 
УИ Р. .

О. МЕРЗЛЯКОВА, 
Рт-564;

В. ЕСИПОВА, 
Рт-565;

А. НИКУЛИН, 
Рт-564;

Б. ГУСЕВ, 
научный руководитель 

совета по НИРС Рт.

СТУДЕНЧЕСКАЯ 
НАУЧНАЯ 
«ПРО ДУКЦ И Я »

На факультете техноло
гии силикатов работает 
много преподавателей, ко
торые активно привлека
ют студентов к научно- 
исследовательской рабо
те. Сегодня на страницах 
газеты выступает Ю. Д. 
Кручинин, доцент кафед
ры технологии стекла и 
керамики.

— Научная работа со 
студентами специально
сти «Химическая техноло
гия стекла и ситаллов» 
особенно оживилась с 
1962 года, когда впервые 
студенты В. Румбах, 
Н. Дорофеева, В. Б азаро
ва и другие стали выпол
нять дипломные исследо
вательские работы. К та
ким работам, которые на
чинают делать по линии 
СНТО задолго до дипло- 
мирования, студенты
обычно относятся весьма 
серьезно, подходят твор
чески, работают с боль
шей отдачей. С другой 
стороны, сами студенты 
от исследовательских р а 
бот получают много: рас
ширяют свою научную 
эрудицию, развивают 
творческое мышление.

Полученные студентами 
научные данные, новые 
физико-химические зако
номерности представляют 
полновесную научную 
«продукцию». По работам 
студентов, которые выпол
нялись под моим руковод
ством с 1962 года, и в 
соавторстве с ними опуб
ликовано 38 работ, при
чем большая часть — в 
центральных изданиях и 
журналах, в том числе 
академических, получено 
11 авторских свиде
тельств на изобретения.

Научная работа от
дельных студентов была 
настолько плодотворной, 
что на основе этих мате
риалов было опубликова
но по нескольку трудов. 
Например, по работе
В. Гумбах — одна статья 
в «Известиях вузов» и 
одна — в «Известиях АН 
СССР»; по работе А. Д. 
Кендзерской — три 
статьи в сборнике трудов; 
по работе О. Кузнецо
вой — одна статья в «И з
вестиях вузов», две 
статьи в центральном 
ж урнале и получено два 
авторских свидетельства; 
по работе А. Василье
вой — одна статья в «И з
вестиях АН СССР», и 
две — в центральных 
журналах.

Студенты, активно за 
нимавшиеся научной ра
ботой в СНТО, как прави
ло, продолжают свою на
учную работу и в даль
нейшем. Некоторые из 
них защитили кандидат
ские диссертации: JI. В.
Иванова — доцент ка
федры; старшие научные 
сотрудники научно - ис
следовательского инсти
тута строительства Т. В. 
Кузина и Е. Б. Владими
рова; доцент Белгород
ского технологического 
института Ю. А. Б елоу
сов; начальник Кировско
го филиала «Росоргтех- 
стром» В. А. Карякин; 
преподаватель кафедры 
Е. А. Кулешов — и про
должают научную работу 
в настоящее время.

дни науки
  _______________________
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НИРС на химико-техно
логическом факультете

(немного истории)
Современное промышленное производство ха

рактеризуется постоянным обновлением оборудо
вания, сменой процессов и технологий. Поэтому, 
чтобы идти в ногу со временем, специалист дол
жен обладать не только большим богатством 
знаний, но и умением ориентироваться во все 
увеличивающемся потоке научно-технической ин
формации, умением критически осмыслить и 
творчески перерабатывать ее, выдвигать, прове
рять и доказывать свои идеи. На развитие таких 
навыков направлена система научно-исследова
тельской работы студентов.

На химико-технологическом факультете с пер
вых лет его существования участию студентов в 
научно-исследовательской работе уделялось 
большое внимание.

Так, первый студенческий научно-технический 
кружок возник в институте на химико-металлур
гическом факультете. Е ю  руководителем был Сер
гей Григорьевич Мокрушин, ныне заслуженный 
деятель науки и техники РС Ф С Р, доктор хими
ческих наук, профессор кафедры физической и 
коллоидной химии. В состав круж ка входили тог
да еще студенты О. А. Есин, К. Н. Ш абалин,
В. Г. Плюснин, А. Д. Чуфаров, Е. И. Крылов 
и др., ставшие впоследствии известными учены
ми. Члены этого круж ка вели научные исследо
вания, результаты  которых были опубликованы 
в научных ж урналах и даже за рубежом. В те 
годы было трудно с литературой, и члены круж 
ка на общественных началах организовали би
блиотеку, издавали на стеклографе конспекты 
лекций.
. Активная работа научно-технических кружков 

на факультете проводилась еще задолго до 
официальной организации студенческого научно- 
технического Общества (1947 г.). В 1939, 1940 
и 1941 годах на химико-технологическом ф а
культете было проведено три научно-технических 
конференции студентов. Особой активностью 
тогда отличался кружок студентов 2-го курса 
кафедры аналитической химии, которым руково
дил профессор Н. А. Тананаев. Например, в те 
годы газета «ЗИ К» писала: «его кафедра всег
да являлась передовой в институте по количест
ву и качеству выполненных студенческих иссле
довательских тем».

В институте с 1975 года для студентов 4 — 5 
курсов на выпускающих кафедрах был введен 
специальный курс — учебная исследователь
ская работа (УИРС) — являющ ийся составной 
частью учебного процесса и выполняемый в часы 
занятий. Одним из пионеров введения этого кур
са была кафедра ХТТ (зав. кафедрой — проф. 
Г. Д. Харлампович). Можно отметить, что еще 
40 лет тому назад научно-исследовательскую 
работу со студентами 2чю курса в часы учебных 
занятий с целью развития у них творческого 
подхода к изучаемому материалу, связи традици
онных учебных дисциплин с запросами произ
водства, углубления теоретических познаний с 
успехами применял проф Н. А. Тананаев.

Профессор Н. Г. Щ ербаков писал в газете 
«ЗИ К » в декабре 1939 г.: «Существует мнение, 
что на II— III курсах по аналитической химии 
нельзя вносить элемента научно-исследователь
ской работы в учебный практикум студентов, од
нако некоторые педагоги, в том числе у нас Н. А. 
Тананаев, доказали, что это вполне правильно, и 
что неуспевающие до этого студенты начинали 
хорошо заниматься. Пора перейти от единичных 
попыток к широкому систематическому примене
нию этого метода...» И через год Н. А. Танана
ев писал: «Необходимо включить научно-иссле
довательскую работу студентов в русло учебного 
процесса, заканчивать его исследовательской 
темой. Это повысит качество учебы и, самое глав
ное, эта работа войдет в учебный график».

Весной проводятся традиционные дни студен
ческой науки, когда устраиваю тся выставки сту
денческих работ, встречи с учеными, экскурсии, 
конференции. Особое место в «Днях науки» за
нимают конкурсы на лучшее знание своей спе
циальности. На Хт впервые в институте в 1968 г. 
подобный конкурс проводился в форме ХВН (хи
мия — веселая наука). В настоящее время он 
проводится под названием ХИМПО (химический 
поединок), во время которого команды разных 
специальностей соревнуются не только в лучшем 
знании своей специальности, но и в остроумии, 
юморе и даж е сценическом мастерстве. В этом 
виде конкурсов Хт всегда признавался лучшим 
по институту.

Больш ая тяга студентов к научно-исследова
тельской работе в сочетании с высокой квалифи
кацией руководящ их ими научных работников 
ф акультета позволяет химико-технологическому 
ф акультету занимать одно из ведущих мест в 
институте по организации и результатам  сту
денческой научной работы.

А. ГРИШАКОВ, 
пред. совета по НИРС. I



Ленин в кино
Летом 1979 года в Мо

скве на ВДНХ открылась 
выставка «60 лет совет
ского кино», в рамках 
которой был большой р аз
дел, посвященный теме 
«Ленин в кино».

Характерные цифры: 
существует более 3500

метров документальной 
кинопленки о Ленине и 
около 10 миллионов мет
ров игровых фильмов. 
Чем дальше от нас годы, 
когда был жив В. И. Л е
нин, тем более дорогими 
становятся кадры, запе
чатлевшие его в кино. В

документальном фильме 
Д. Вертова «Н езабы вае
мые годы» есть кадр, где 
Ленин в Горках разгова
ривает с деревенскими хо
доками. Так ц хочется 
сказать словами А. Т вар
довского:

« ...Заж гут огни 
недремлющие Горки,
И Ленин улыбнется 

в этот миг, 
Заокает по-волжски, 

словно Горький,

И душу ему выложит 
мужик, 

Все радости расскажет, 
все печали, 

Пусть Ленин скажет 
только лишь словцо...» 
Ж ителям нашего горо

да дороги фильмы, рас
сказывающие о совмест
ной работе В. И. Ленина 
и Я. М. Свердлова (на 
снимке кадр из фильма 
«Ш естое июля»). В нем 
запечатлен момент острой 
динамической дискуссии

вождя о политическом 
моменте. Я. М. Свердлов 
говорил о Ленине: «Это
был человек поразитель
ного ума, устоять перед 
его всепобеждающей ло
гикой было невозможно».

Некоторые из этих 
фильмов пойдут в ДК 
УПИ. Конечно, наиболее 
интересны документаль
ные фильмы. Такие, как 
«День нового мира» (ре
жиссер Р. Кармен) или 
«Незабываемые годы»

(режиссер Э. Шуб). Они 
особо привлекательны 
тем, что рассказывают о 
славных годах Октябрь
ской революции и волну
ют зрителя кинодокумен
тами первых лет револю
ции, сохранившими под
линный, живой образ Вла
димира Ильича Ленина.

С. ХОМЕНКО, 
старший инженер ВЦ.

Фоторепродукции
автора.

Встречи для вас

Сказочный «Ариэль»
В нашем городе в на

чале апреля гастролиро
вал известный вокально- 
инструментальный ан
самбль «Ариэль», работы 
которого знакомы многим 
любителям эстрадной му
зыки. Наш корреспондент 
Л. Тункель встретился с 
Валерием Ярушиным, ху
дожественным руководи
телем «Ариэля», и попро
сил его ответить на не
сколько вопросов.

— Итак, ансамбль 
«Ариэль» лауреат...

— пятого Всесоюзного 
конкурса артистов эстра
ды.

— В каких еще кон
курсах вы принимали 
участие?

— «Серебряные стру
ны» в 1971 году в Горь
ком, в 1972 — «Янтарь 
Лиепаи» и самый пер
вый — «Алло, мы ищем 
таланты». Он проходил в 
Свердловске, но нам не 
повезло — мы не попали 
в финал.

— Вы были в Сверд
ловске два года назад. 
Как за это время изме
нился ваш репертуар?

— Изменился значи
тельно. Стоит вспомнить 
рок-оперу «Сказание о 
Емельяне Пугачеве», ко
торую мы, к сожалению, 
не смогли привезти. У нас 
сейчас идет перепостанов- 
ка: замена декораций, 
шитье костюмов. И, я- ду
маю, мы восстановим ее 
где-то осенью, и, возмож
но, приедем еще раз в 
Свердловск. Да и в ос
тальном репертуар, ко
нечно, изменился намно
го. .Дело в том, что не
давно мы записали тре
тий диск. У нас четверо 
участников ансамбля из 
шести пишут музыку, от
сюда — и поиски’ своих 
музыкальных тем в ре
пертуаре. В основном же 
мы работаем с москов
ским автором Теодором 
Ефимовым, который пи
шет в близкой нам мане
ре. В концерте мы испол
няем две его песни: «Б ла
годарствуйте, сударыня» 
и «Волки».

— В вашем концерте 
мы слышим все стили: и 
«кантри», и «диско», и 
джаз. Какому стилю вы 
все-таки отдаете предпоч
тение?

— Трудно сказать. Мы 
делаем это, чтобы не ску
чали зрители в зале, а 
мы — на сцене. «Кант
ри» мы используем в 
юмористическом плане. 
Первой развлекательной 
песней у нас была «Ма- 
рыся», когда мы выходи
ли на сцену со шваброй, 
дудочкой и чайником, за
тем появилась «Старая 
пластинка», теперь — 
«Ноктюрн с мягкой улыб
кой» под Утесова и сцен
ка «Открытие м узы каль
ного магазина». Сейчас 
готовится еіце одна юмо
ристическая пьеса «Кон
церт для тромбона с ор
кестром».

Поиск ведется во всех 
направлениях. Но мы от
даем предпочтение клас
сик-року. Это видно из 
«Анафемы», где класси
ческие элементы соедине
ны с латиноамериканским 
фольклором. И, разумеет
ся, мы будем продолжать 
поиск народных песен. 
Очень много нам дал 
Уральский народный хор. 
Песня «На горе, на го
ренке» записана на новом 
диске, в ней полностью 
сохранена структура той 
песни, которую мы услы 
шали в репертуаре этого 
хора. На фирме «М ело
дия» при записи пластин
ки мы впятером пели пят
надцатью голосами, т. е. 
запись была трижды. Так 
пишут ансамбли «Квин», 
«Бони М». И мы доби
лись впечатления, что по
ет хор. Что сказать о 
других аранжировках? Пе
сня «На улице дождик» 
особенно дорога мне, так 
как продолжает тему пара
фраза. А «Отдавали мо- 
лоду на чужую сторону» 
написана специально для 
годоса Бориса Каплуна 
(ударник в ансамбле). Пе
сня решена в довольно 
неожиданном ракурсе: в
манере блюза. Кроме

фольклорных произведе
ний на диске есть две 
авторских песни. Это «На 
острове Буяне», «Таню- 
ш а». Они хорошо вписа
лись в нашу фольклор
ную пластинку.

— Почему вы работае
те именно над народной 
песней?

— Почему? Трудно 
сказать. Ведь это благо
датный материал, из ко
торого можно «лепить» 
образы. Если бережно 
подойти к народной пес
не, то можно сделать 
просто шедевр. Но сде
лать это нужно с боль
шим вкусом, чтобы пре
поднести ее молодежи, ко
торая забыла о народных 
хорах, которой просто ни
где не пришлось услы 
шать эти песни. Но мы 
прикоснулись к народной 
песне, уже выработав би
товую схему, которая 
очень драматична. Чем 
глубже текст песни, тем 
больше возможностей для 
полного раскрытия обра
за. Например, в «С каза
нии о Емельяне Пугаче
ве». Сначала очень слож
но было прикоснуться к 
Есенину. Но потихоньку 
приходила уверенность, и я 
написал музыку в народ
ном ключе, хотя в опере 
звучат всего две русские 
народные песни. Одна 
проходит красной нитью 
через все произведение: 
«Не шуми ты, мати, зеле
ная дубравуш ка», она по
могла решить образ Пуга
чева. Ведь это его люби
мая песня и «Казачья 
притча», знакомая вам в 
исполнении Ж анны Би- 
чевской. От этих песен я 
оттолкнулся в поисках об
разов Пугачева, Кирпич- 
никова, Хлопуши и дру
гих. Опера получилась на
родной, но в ней присут
ствует и роковая схема. 
Мы поставили 274 спек
такля, это немало, мы 
«обкатали» ее во многих 
крупных городах: Ленин
граде, Москве, Минске. 
И везде она принималась 
с большим успехом. Что 
будет дальше, трудно

сказать, ведь творчество 
не планируется, но, я ду
маю, что мы по этому пу
ти еще пойдем. Но мы не 
будем ставить двухакто
вую оперу, это очень 
сложно, ведь нас всего 
шестеро.

— Кажется невероят
ным, что вам удалось 
вшестером создать оперу. 
В «Поющих гитарах», ра
ботающих в этом направ
лении, пятнадцать челЬ- 
век...

— Никто не может по
верить, но на самом деле 
это так. Из двадцати двух

действующих лиц наш 
режиссер выбрал шесть 
самых главных. Были, 
конечно, сделаны большие 
купюры, потому что все 
играть невозможно. Язык 
Есенина' очень4 сложен. 
Мы решаем это с по
мощью условностей . и 
современной техники. 
Двор Екатерины мы по
казываем слайдами. Мы 
играем музыку в стиле 
восемнадцатого века, и 
идет переписка Екатери
ны с Вольтером. Здесь 
уже взят не есенинский 
текст, а документальная 

переписка, и многим это 
понравилось. Опера ра
скрепостила нас. Мы ста
ли актерами. Сначала бы
ло сложно, мы робели, но 
затем ребята стали хоро
шо чувствовать себя в 
своих ролях, вжились в об

разы, поэтому Хлопушг 
стал почти неистовы ^ 
Пугачев более свирепым, 
Кирпичников — мягким, 
Сторож — надменным. 
Опера сыграла большую 
роль для нас самих, мы 
стали проще чувствовать 
себя на сцене. Первона
чально «Пугачев» предна
значался «Песнярам», но 
потом авторы решили, что 
эта огіера для нас, ураль
цев. Ведь мы живем в 
местах пугачевских. Либ
ретто было переделано, и 
15 мая 1978 года состоя
лась премьера.

Но это уже прошлое. 
А о будущем кое-что я 
вам уже рассказал. Те
перь осталось еще раз 
пригласить читателей ва
шей газеты на наши кон
церты. Думаю, что их 
впереди будет немало.

* Заочный университет здоровья
\

Вирусный гепатит (болезнь Боткина)
Инфекционный гепа

тит — распространен
ная вирусная болезнь, 
при которой преиму
щественно страдает пе
чень (само слово «ге
патит» в переводе оз
начает воспаление пе
чени). Эта болезнь из
вестна человечеству с 
глубокой древности. 
Впервые о заразной 
природе заболевания 
высказался выдающий
ся русский ученый — 
терапевт С. П. Боткин. 
Поэтому вирусный ге
патит еще называют и 
«болезнью Боткина».

Возбудителем вирус
ного гепатита является 
фильтрующийся ви
рус. Он хорошо пере
носит высушивание и 
замораживание, выдер
живает в течение не
скольких часов нагре
вание, кипение же при
водит к его гибели уже 
через 1 5 — 20 минут. 
Источником заболева
ния является больной 
человек. Основной ме
ханизм передачи — че
рез пищу, воду, загряз
ненные выделения 
больного. Вирус может 
попасть на белье,

одежду, обувь.
Заболевание начина

ется постепенно. Скры
тый период развития 
болезни длится от 14 
до 40  дней, чаще — 
около 25 дней. Появ
ляются слабость, бы
страя утомляемость, 
портится настроение, 
ухудшается, а затем 
исчезает аппетит. По
является отвращение к 
курению, жирной пи
ще. Может быть повы
шение температуры те
ла, сухой кашель, боль 
в горле, ломота в те
ле, в суставах. Диаг
ностика в этот период 
затруднена.

Затем состояние не
сколько улучшается. 
Окружающие замеча
ют, что у заболевшего 
«пожелтели» глаза. 
Желтушный период 
продолжается до 10 не
дель, в среднем — 
две — четыре недели.

Важнейшая задача 
врачей сегодня — 
предотвращение забо
левания вирусным ге
патитом — это раннее 
выявление заболевше
го и своевременная его 
госпитализация (изоля

ция). А  для здоровых 
людей — соблюдение 
правил личной гигие
ны: обязательное
мытье рук с мылом пе
ред любым приемом 
пищи и после каждого 
посещения туалета, 
окончания чистки обу
ви.

Фрукты, ягоды и 
сырые овощи должны 
быть всегда тщательно 
промыты. Нельзя упот
реблять воду из слу
чайных водоисточни
ков, технических водо
проводов.

Переболевший ви
русным гепатитом или 
здоровый вирусоноси- 
тель донором быть не 
может!

Задача снижения за
болеваемости и ликви
дации вирусного гепа
тита, успех ее решения 
зависит не только от 
медицинских работни
ков, но и от выполне
ния всех санитарно-ги
гиенических мероприя
тий широкой общест
венностью.

Н. А. ШВАЧКО, 
врач-инфекционист. '
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